



Illustration 高柳浩太郎

言ひようがない。
目下、夫婦揃つて東京地
檢の捜査対象になっている
石川区長だが、千代田区に
残した「負の遺産」は億シ
ヨン優先購入問題だけでは
なかつた。実は、驟然とす
るような税金の無駄遣いも
していたのだ。

住民監査請求

かつて、田中角栄、中曾

根康弘両元首相らが派閥事
務所を構えていたことでも
知られる、「砂防会館」。先
だって、その隣の麹町保健
所跡地に「仮住宅」が完成
した。区営住宅や職員住宅
などとして利用されていた
四番町の建物が老朽化し、
その建て替え工事に伴い、
入居者の一時的な仮住まい
が必要になったからだ。

「17年度から始まつた『建
て替え工事プロジェクト』
は、総事業費が150億円
に上りました。そのうち、
仮住宅の建築費は当初、15
億円が計上された。ところ
が、いつの間にか、東京メ
トロ「永田町駅」の出入り
口が仮住宅の1階部分に設
置されることになり、6億
円が増額されたのです」

本来、1億5000万円
以上の工事を発注するには、
区議会の議決を経なければ
ならない。しかし、増額は
無断で行われていたという。
「出入口の設置は、石川
区長の主導で行われました。
地元町内会から永田町駅に
おける通勤時間帯の混雑緩
和やパリアフリー化の要望
が寄せられたことを理由に、
石川区長が区の住宅課長に
指示を出した。その結果、
仮住宅の設計も変更しなけ
ればならなくなつたため、
工期は8カ月延び、2年5
カ月を要しました」

当然、区議会の議決を経
ていない6億円の支出は、

往々にして、地方自治体
の首長が専横的なのは、「大
統領制」と同様の「二元代
表制」だから。

ここ最近も、地方自治体
の首長による不祥事が相次
いだ。市庁舎内に私物の家
庭用サウナを持ち込んだ大
阪・池田市の富田裕樹市長
が「公私混同」を問われ、

同じく堺市の竹山修身前市
長は政治資金収支報告書へ
の2億3000万円を超
る記載漏れで、罰金100
万円を科された。さらに、
社会福祉協議会の役員人事
に不当介入した群馬・渋川
市の高木勉市長は、強権的
な政治手法に批判の目が向
けられている。

疑惑の第一報は2020
年3月、NHKによつて伝
えられた。石川区長は18年
2月に妻、次男と共同名義
で千代田区三番町の高層マ
ンションの一室を「三井不
動産レジデンシャル」から
1億円超で購入した。ところ
が、その一室は地権者な
どに割り当てられるはずの
「事業協力者住戸」だった。
もともと、三井不動産レジ
デンシャルのマンションは
区から高さ制限緩和の許可
を受け、上限とされる50m

を10m上回る高さで建てら
れていた。その許可の見返
りに、石川区長は抽選倍率
の高かった人気マンション
の優先購入という便宜を図
られたのではないかと見ら
れたのである。

すぐさま、区議会は百条
委員会を設置し、「億ション
優先購入問題」の調査に乘
り出した。百条委員会の尋
問に、石川区長は「知人を通
じて販売会社に確認したと
ころ、当時は事業協力者住
戸という説明はなかつた」
と証言。しかし、のちに「確
認」の事実がないことが判
明し、区議会から偽証罪な
どで東京地検に刑事告発さ
れた。一方、石川区長より
マンション購入にご執心だ
ったとされる妻も、百条委
員会への出頭を正当な理由
なく拒否したため、東京地
検に告発状を提出された。

百条委員会からの出頭要
請後、妻は罪人扱いに堪え
兼ねたのか、小林孝也議長
らに抗議の手紙を送り付け
ている。その内容は、以下

マンション問題の「千代田区長」が 血税ウン十億円無駄遣い



vol. 84

21.1.14

52

を10m上回る高さで建てら
れていた。その許可の見返
りに、石川区長は抽選倍率
の高かった人気マンション
の優先購入という便宜を図
られた。(略)そもそもの發
られたのではないかと見ら
れたのである。

すぐさま、区議会は百条
委員会を設置し、「億ション
優先購入問題」の調査に乗
り出した。百条委員会の尋
問に、石川区長と起
こした事柄のようです。
続けて、家庭内暴力や金
銭トラブル、政務調査費の
不正使用の噂があるという
区議5人の名前を挙げ、そ
の5人がでっち上げの報道
をさせたと主張している。
(5人は区長選とか都議選
に出たいのだと噂されています。出たければ堂々と立
候補すればよいものと思
います。自信がないので悪質
なイヤがらせで区長をおと
しめているそうです。(略)つ
いでに噂話をもう一つ。百
条委員会でキャンキャンと騒ぐ
女性区議と同僚区議の池袋
ラブホテル目撃情報も有
もはや、妄想過多としか

区民からの「住民監査請求」
の申し立てを招くことにな
つた。それに対し、区の監
査委員が19年1月に出した
結論は違法状態ではあると
したものの、区や区内に回
復困難な損害を与えるよう
な明白な事情が存在しない
からと、工事の一時凍結ま
で認めないものだった。
「しかし、結果的に回復困
難な損害が発生してしま
ました。区議会で住宅課長
はこれまで、出入り口の工
事代金は区が一旦立て替
えたのちに東京メトロに請求
すると言い張つていた。し
かし、それは真っ赤なウソ
でした。つい最近、区議の
一人が東京メトロに訊いた
ところ、「千代田区の工事で
すから工事代金は千代田区
が負担するのが一般的」と
の説明を受けたのです」

「私が工事を主導したわけ
ではありません」
とのこと。
その理由を石川区長に訊
ねると、
「私は工事を主導したわけ
ではありません」
とのこと。
次期千代田区長選が実施
されるのは、1月31日。夫
を尻に敷くともつばらの評
判の妻が、周囲に再出馬の
可能性を否定している。石
川区長は負の遺産を清算せ
ずに、「謎の縫穴」を残した
まま政界引退となる公算が
大である。